

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensor de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Redactor: AMADO CHAVERRI M.

SALE 4 VECES AL MES

Nuestra envidia dura siempre más que la dicha de aquellos que envidiamos.

LA ROCHEFOUCAULD

No digas que eres libre, interin que tus alimentos no dependan de tí solo.

PITANORAS

Año I

San José de Costa Rica 31 de Diciembre de 1910

No. 64

NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 c 250⁰⁰

Ventas á plazos — Solicítense catálogos

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA
SAN JOSÉ

CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

VICENTE CASTRO C.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

- Especialidad de la casa: KOLL DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calida

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferreteria, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

LA REFORMA

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.ª Avenida Oeste N.º. 45, San José.

AVISO á mi clientela y al público en general que mientras dure la construcción de la casa que ocupo con mi CARPINTERIA y COLCHONERIA, tendré el honor de recibir sus órdenes en la esquina al frente.

VÉASE EL RÓTULO

FERNANDO HERNANDEZ

¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Jeffries debe su pérdida

no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende

“LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de Prudencio Odio.

CONVENCÉOS DE LA REALIDAD

Si hacéis despachar vuestras recetas y hacéis vuestras compras

EN LA BOTICA UNIVERSAL

sita enseguida de «La Proveedora,» os curarés más ligero porque lleváis todo legítimo, fresco y superior. Si padecéis de nervios, dispepsia, reumatismo, asma, etc., etc., preguntad en la misma Botica por las magníficas especialidades Farmacéuticas.

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Marca IDEAL

El mejor tacón de caucho

DE VENTA UNICAMENTE POR

IBO ROJAS en

** LA GERMANIA **

100 varas al Sur de la Casa Presidencial, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional á los precios siguientes:

75 cénts., 65 cénts. y 50 cents.



Cuestión Palpitante

Uno de los acontecimientos en los cuales el oleaje de la opinión pública ha tomado participación activa por ser parte interesada, ha sido en la cuestión *arreglo de la deuda*. Pendientes de lo que el cable en su vibración nos diga hemos estado; no es para menos al tratarse de este escabroso asunto que muy bien puede comprometer nuestra soberanía nacional de la cual aún disfrutamos, aunque no con la independencia deseada debido al influjo y tutelaje del águila del norte.

Al saber el Gobierno el lastimoso concepto de morosos con que se nos califica, al ver á la prensa amarilla inglesa lanzando rayos y centellas sobre esta tiquicia digna de más consideraciones, insultos que dicho sea de paso son lanzados como *táctica comercial*, como *habilidades de bolsa* por los que tienen *interés en el negocio*, no era para menos buscar una solución lo más favorable y lo más consecuente por ambas partes. Para ello fué nombrado por este Gobierno el Licenciado Fernández. Una vez embarcado esta señor para Inglaterra—centro de sus operaciones—empezaron los comentarios á llover; unos eran buenos, otros malos.

La prensa amarilla fué entonces la que dado su afán, hizo de fogonera en este importante asunto. Por un lado el público soltando el ovillo de rumores y quedando enredado en estos hilos; por otro, la prensa amarilla, llevando al seno de sus columnas la leña que mantiene viva la hoguera de noticias falsas. Así las cosas, no era posible una orientación fija y sana; por lo tanto, «Hoja Obrera» tomó un asiento de galería, y como espectadora pasiva, esperó el desarrollo de tan magna cuestión.

Es de advertir con tristeza que las pasiones políticas han querido desviar la verdad y en este asunto nacional de todos y para todos, las conjeturas malsanas y las *boías* sin fundamento pretenden ocupar el campo de acción dejando por puertas la verdad de los hechos.

Lo más razonable en este caso era esperar, y eso ordenaba el sano criterio.

La prensa—como encarriladora de la opinión pública—jamás debía mezclar la baja política y la intriga menuda en asuntos que atañen al bien de la Nación.

No es honrado explotar la curiosidad pública con noticias forjadas en la oficina de un periódico; no es honrado tergiversar los hechos para desacreditar y causar sensación en los hombres de bajas pasiones; no es honrado engañar para lucrar.

Hoy ya sabemos que el arreglo con los tenedores de bonos, se hizo; ya sabemos que hay transacción en la deuda, pero ignoramos detalles, ignoramos la esencia del arreglo.

«Hoja Obrera», cuya actitud en los estrados de la prensa ha sido severa y justa hasta donde al hombre es dable,—porque no somos infalibles, ve con agrado los esfuerzos de este gobierno por solventar la Deuda Exterior y si el arreglo no va en menoscabo con la dignidad nacional, estará pronta á aplaudirle; esto, como exponente de verdadera sanción que condena lo malo y aplaude lo bueno. Así mismo al Licenciado Fernández.

Esperemos, pues, que se discuta en la Cámara, para tener conocimiento de causa.

Esperemos.

Oposición Sistemática

El Maestro Jiménez

Dos ó tres cuatrenios llevamos apuntados en nuestros libros de rarezas sin que á los gobiernos les antoje terminar su obra mandando á freir el cerebro de un periodista.

Se goza de completa libertad para externar ideas y fustigar con la pluma los defectos de un gobierno sin que medien las ballonetitas del poder; pero en conclusión, lo único práctico que se logra obtener es la experiencia que nuestros pueblos adquieran con el conocimiento ó juicio que se formen de *nuestros hombres* para el futuro.

Porque no sólo se ponen oídos de mercader á las insinuaciones y errores que señala la prensa independiente, sino que se toman el derecho de calificarla de sistemática, como lo hizo el Presidente de la República en el banquete que en su honor le dió la Municipalidad de Alajuela con los fondos del tesoro municipal.

Seguramente no fué del agrado del señor Jiménez el reproche que hizo «El Correo del Poás» al Municipio, por su sistema de agazajar con lo que la comunidad necesita, y

de allí el origen de sus palabras contra nuestro colega.

Supusimos que el señor Jiménez, lejos de aceptar los sanos consejos de la prensa independiente que no anda con dobleces, al menos guardaría consideración á la sinceridad que esos escritos encierran.

Debemos ser francos para manifestarle que si la oposición de la prensa independiente es sistemática, su actitud contra el gobierno del Licenciado González Víquez en el Congreso, durante la pasada administración fué sistemática también desde luego que censuraba acremente los actos de un gobierno que actualmente parodia.

Nos damos por aludidos; sus conceptos contra el vocero alajuelense, «El Correo del Poás», los sentimos también, porque allí se han dicho verdades que nosotros aplaudimos é imitamos, porque su oposición tan honrada como la nuestra, no obedece á pasiones políticas ni á despechos malsanos, sino á exigir de su gobierno la fidelidad de unas promesas.

No debe extrañarse el Licenciado Jiménez; él fué nuestro maestro.

Desde las barras del Congreso apreciamos su oposición y la defendimos franca de los intereses generales.

El nos enseñó á menospreciar simpatías oficiales y á obligar á los mandatarios á que fueran honrados y no burlaran los derechos.

Su oposición es la que imitamos; la única diferencia que existe es el lugar donde se hace y los productos que se recogen.

En los banquillos del Congreso es muy fácil sugerir las masas y cautivar la presidencia; en la prensa independiente es lo contrario; no sólo se expone la vida, se conquistan las odiosidades del gobierno, sino de los acólitos, de los que se amoldan por un gaje á aceptarlo y á aplaudirlo todo.

No debe sorprenderse el maestro Jiménez del adelanto de sus discípulos, máxime cuando para escribir tenemos delante, en nuestras tosecas mesas de escritorio, un libro abierto; dos autorizaciones firmadas por el mismo señor Jiménez: sus discursos contra el gobierno de González Víquez y el programa del Partido Republicano.

L. S.

Los Jóvenes de ahora

Ya van esfumándose, como se esfuman los artificialismos, la visión de los poetas afeminados de manos de rosa y cutis de niña, para quienes una herramienta de trabajo ó el ejercicio de algo que no sea la lira, va en desdoro de los sueños vaporosos y de la melena hirsuta....

Restan ahora, los poetas fuertes, á lo Jean Richepin, con cabeza de pelo corto y debidamente refrescada.... Restan ahora los poetas del trabajo rudo, para quienes el sudor no está reunido con las musas; los escritores robustos de cuerpo y de alma, que saben de la construcción de un puente como de la delicadeza de una metáfora. Ya va en derrota la faz clorótica y las ojeras de violeta, para dar paso á la fuerza del músculo y á la imaginación práctica; ¡la vida real mata la vida de los sueños! Los triunfos de don Quijote siguen siendo del dominio de la Fábula! Llegaron los números, llegó la poesía de colores de una alfombra artísticamente combinada, que vale «tanto», y la poesía de un diván de raso y sobre-relieves, que vale «cuánto». La poesía vive actualmente una vida más real y más activa, en manos del cocinero del Imperial, en las de Morales Bejarano ó en las de los de «La Magnolia» y «La Favorita», que en las manos de Lisimaco ó de Santiago Miral!

La fuerte *acentuación* que actualmente se ha determinado y que acabará por rectificar totalmente el sentido exacto de la vida, ha repercutido especialmente en la juventud del día.

Ya va reduciéndose el círculo de jóvenes que optan por no «ensuciarse las manos», aún cuando las necesidades lo demanden; y el círculo de los que no salen á la calle si el «saco» no lleva los pliegues de estilo ó si al pantalón se le ha desaparecido el quiebre: los *remiendos* van siendo mirados con menos atención y ya por causa de un «agujero» van menos prendas al cajón de la basura.

El grupo de los que han descifrado el enigma de la vida y han visto el camino que tragan los que triunfan, va ensanchándose tenazmente. De tal modo que un gran número de elegantes del comercio, de la pluma, de la agricultura y de la banca, consideran un *causi-mérito* echarse al hombro un baúl ó una mesa, ó unas tablas ó otro cualquier objeto que haya requerido un rápida traslado: ya por falta de faquines no se deja que una carretada de leña espere el aguacero, ni que la «mofetuda maleta» deje de viajar en ferrocarril, ni que los chiquitines dejen de comer sus frijoles porque al

distinguido papá le ruborice cargarse el saco de gangoche que encierra la verdura, el dulce, el maíz, etc., etc.

Ya los jóvenes de ahora, entre los cuales experimento la fruición de contarme, saben comprar su colchón ¡en la colchonería! y transportarlo sobre sus mismos hombros, á través de esas calles de Dios y de la capital, donde se levantan la casa de dos pisos de la novia y las oficinas ó talleres donde él se gana mensualmente un centenar de colones....

Y pasan tan campantes....
Y se quedan tan frescos!

Nadie diría, que el infrascrito portador de colchones, es el mismo que la noche anterior *bamboleaba* un elegante bastoncillo, llevando sobre la cabeza el correspondiente «hombín», sobre el cuerpo el consabido *flux á la dernière* y encerrados los piés en zapatillas como si de un inmenso pétalo negro.... «divinamente» charoladas: ¡el mismo de la retreta y del cigarrillo «Susini»! Y nadie diría que aquellas fuertes muñecas que oprimieron un colchón son, enseguida, debidamente cubiertas por blanquitos puños, acabados de «extraer» de la lavandería (¡como si fuesen muelas!)

Y nadie diría que aquella cabeza *renuelta*, es la que estuvo perfectamente acicalada y cómodamente erigida en el «Colegio de abogados» ó en las clases de «Teneduría de Libros».

Yo saludo á estos muchachos de nueva escuela, con una complacencia en los ojos y una sonrisa en la boca: ¡qué vieran ustedes!... valen más que un aplauso eterno.

Y si es que sale un periodiquín, no vayan ustedes á creer en jerarquías: el Director es Administrador, el Administrador, Redactor, y los tres, dobladores, rotuladores y circuladores: y ahí no para el canje de funciones...! que lo digan si no «Cultura» y «Hoja Obrera».... perdonándoseme el *bambo* y el *auto-b....*

Pero no se crea que esto vaya en broma: no quiero degenerar en bufón. Si la pluma ha querido *vericuetear* por los (para mí) arenales de la guasa, el fondo lo constituyen hechos exactos. Alerta, pues, que si la pluma borda «guasa» es para encerrar hechos vivientes.

Y permitan, lectores, que me despidan de ustedes enfatuadamente: con esta expresión:

Hasta en mi próxima les proporcionaré otro rato de solaz."

Y de verdad.

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

Considerable rebaja de precios en la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

CUÑITA

Hay un médico profiláctico al que el Gobierno paga s. e. u. o. \$ 150.00 al mes; además tiene como recargo, el puesto que dejó vacante el doctor Volio; por esto, también recibe una regular *bicoca* que unida á la anterior hacen *la gorda*. Pues bien, á pesar de ganar sueldo como médico profiláctico, las mujeres de *vida alegre* tienen que pagar UN COLÓN cuando van al despacho y DOS cuando el doctor va á la casa; á veces también reciben malos modos y palabras poco generosas. En todo esto la justicia es relegada al rincón del olvido.

Por tratarse de estas pobres mujeres olvidadas y alejadas de la misma sociedad que las hundió, es por lo que por ellas nos interesamos.

FRAY MIRÓN

GONORREA se cura en 8 días con
• INYECCIÓN FLORES •
Garantizado
En la Botica de la Merced -75 cts. fre.

Hoja Obrera

Desea á todos

un próspero y feliz Año Nuevo

AÑO NUEVO

Va el viejo 1910 con su carga de dolores al hombro; camina con paso tarto y vacilante; sus piernas resisten á sostenerlo y tiene que aceptar el apoyo de un bordón; se sienta en una piedra colocada al borde del camino, ya no puede avanzar; es muy joven y ya está muy viejo; se sienta y exclama:

«Trescientos sesenta y cinco días llevo de vida y en todo este lapso he cosechado nada más que desengaños. Quise edificar y los hombres me motejaron de impertinente al querer construir cuando ellos *de-rrumbaban*. Coloqué una balanza al servicio de la justicia y *la fuerza quebró su fiel*. Abrí el libro de la verdad y los hombres en lugar de abrazarla, tomaronla como manzana de discordia. Inventé máquinas para alivio de la humanidad y con esto *gravé sus males* porque la máquina fué usurpada para la industria, siendo superior á los brazos del hombre. Pensé en la felicidad de todos y para todos y lo que hacen es desgarrarse mutuamente... y á todo esto le llaman vida! Por un guiñapo se odian. No hay cariño, no hay amor. Sus esfuerzos y delirios se reducen á *luchar por la vida*, pero solos, anteponiendo el yo á todo. Acumulan dinero y energías con egoísmo avariento porque carecen de ideas é ideales, pues su única y aislada ambición es *vivir mejor*, pero nunca; vivamos mejor... y á todo esto le llaman vida!»

«El camino del hombre está lleno de cardos, dolores y tristezas por más dicha que aparente. El hombre en la ciudad, en el pueblo, en la cabaña, en cualquier parte donde tenga que encontrarse con *hombres*, está solo; está en peores condicio-

nes que la fiera en el desierto ó bosque, porque estos animales se muerden y matan con dientes y uñas, de frente, quizá porque el hambre los empuja á matar para vivir... ¡pero el hombre!... Ah! este es peor! mata, no porque tenga hambre sino por *acumular hambres ajenas*; mata, no con dientes y uñas sino con *máquinas y fábricas*; mata, no de frente, sino con hipocresías y á mansalva *su arma es el jornal que paga, el jornal que disminuye ó el jornal que niega*.

«Por eso los hombres entre más reunidos están, están más solos.»

Las grandes capitales son grandes desiertos... Tiene que huir!... huir lejos!... ¿á dónde? donde no haya hombres, competencia ni lucha por la vida!

Lucha por la vida y carnicería humana es lo mismo!»

En ese momento llegó un niño rubio con unos ojazos todo alegría; puso una mano en el hombro del viejo y le preguntó: ¿qué es lo que gimieando cantas, viejo chicho?

—Lo mal que marcha todo! toma mi carga, pesa mucho.

—¡Bah! debilidades de anciano, ya verás que aligerando el paso y cantando primaveras haré la felicidad humana.

—Así lo dije yo, cuando tenía tu edad. El niño con facilidad cogió la carga. 1910 y 1911 se dieron la mano. El viejo llorando se fué á su hogar, el Ocaso; el niño cantando tomó el camino de la Aurora.

¡Oh la interminable sucesión del tiempo; un viejo que llora y un niño que canta!

O. M.

Otra Cuñita

Ya que *por un casual* se trata de galenos, vamos á tocar otro asunto también de interés. Si mal no recordamos, hay una ley que prohíbe á los doctores hacer las recetas EN CLAVE; esta ley fué hecha con el exclusivo fin de que el paciente compre las medicinas en la botica que él quiera, ó lo que es lo mismo, donde disfrute mejores garantías, pero resulta que gran número de médicos hacen las recetas de tal manera combinadas con la botica de sus simpatías que es imposible comprar las medicinas en otra.

Ahora bien, si esta ley que prohíbe no se cumple ó no existe, búsqese un medio para remediar el mal.

Que le quede al paciente la libertad de elegir la botica de su agrado.

EL MISMO

Petición

Nos parece de justicia, que á la sufrida provincia de Cartago se le proporcione, ya por el gobierno ó ya por la Municipalidad de allí, un cuerpo de banda, para que amenice con retretas y recreos á las pobres gentes que no tienen hoy ninguna diversión. Nos parece cruel que después de todo lo que han sufrido, ni el Gobierno, ni la Municipalidad local, ni el Gobernador ni nadie, se interesen por hacer menos triste, menos monótona, la vida en Cartago, que ya tiende á su renacimiento y á su progreso á pesar de la ruina que le proporcionó la naturaleza.

Pedimos para Cartago una banda ó cuando menos una filarmónica. Es de justicia.

MIGUEL

Cartilla para el Pueblo

Ya tenemos más ó menos analizados cinco temas los cuales son de gran interés para el gran montón llamado pueblo, ellos son la *política*, el *patriotismo*, *patria*, el *militarismo* y la *guerra*.

A esto podemos llamar primera parte de «la cartilla».

Las ideas expuestas en esta serie de artículos, ya han sido discutidas sabiamente por pensadores de fecundo cerebro. Estos apóstoles verdaderos, ofrendaron su ilustración y talento á la humanidad, para así librarla de los dolores que la aquejan, producto del orden de cosas estatuido por el egoísmo y la crueldad. Ellos, pues, son los precursores de una nueva aurora cuyos destellos ya se entreveen en las nebulosas del horizonte y que no muy tardado su luz expandirá radiosamente para felicidad de los hombres del futuro.

Los filósofos y pensadores que emprendieron la cruzada para enseñar el camino que conduce á la redención, son muchos, pasan de cien, pasan de mil.

A esta noble falange podemos llamarla **Héroes del pensamiento**; se llaman: Tolstoy, Spencer, Lammenais, Ferrer, Reclus, etc., etc., etc.

Así es que los trabajos de esta «Cartilla para el pueblo» son un pálido reflejo de lo que con brillantez y gran acierto de argumentos han analizado estos hombres.

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente

Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ Banqueros
CAPITAL PAGADO € 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTERESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

Los cinco temas arriba dichos podemos llamarlos *horcones que sostienen el edificio social actual*.

Todo esto, está de tal manera *anudado*, que el pueblo necesita *abrir mucho los ojos* para darse cuenta del papel que representa y de la posición que tiene; papel y posición de suma importancia, pero su escasez de conocimientos y su poco desarrollo intelectual le impiden reconocerla, por lo tanto, su fuerza y su gran poder, quedan nulificados, *hasta que no logre arrancarse la venda de la ignorancia*.

Si el campesino estudiara ó tan siquiera pensara en las fuerzas que parecen ocultas pero que se ven y que *lo llevan de la nariz*, vería en primer término **el Estado** y notaría que el Estado guarda convencional armonía con *La Iglesia*. Ambos se dan la mano, ambos se respetan por aquello de que tanto uno como otro se necesitan mutuamente para mantener inólume su poderío y cada uno por su parte ejercer dominio sobre el pueblo.

Estado é Iglesia, unido á los cinco *horcones* de que os hablé, junto con otros que poco á poco iremos viendo, llevan el monopolio de la libertad y la justicia, negando al pueblo, al sufrido pueblo, sus derechos.

Con tiempo y paciencia iré desilvanando *el ovillo*.

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la

TINTORERIA CENTRAL

de CARLOS PERALTA hijo

LA TIRANIA

(Fragmentos)

Tan grande es la ceguera del vulgo ignorante—llevada en este siglo á un límite en que con facilidad se deja engañar por simples nombres—que cifran su dicha en tener tiranos bajo otro título, mientras que deplora la desventura de los antiguos pueblos que los sufrían.

En esos gobiernos que la corrupción de los tiempos, el cambio de nombres y el trastorno de las ideas han hecho llamar falsamente *Repúblicas*, el pueblo, no menos esclavo que bajo la *monarquía*, goza, no obstante, de cierta apariencia de libertad y se atreve á proferir este nombre sin delito; pero desgraciadamente es muy cierto que la tiranía subsiste, cuando el pueblo corrompido; ignorante y esclavo, se contenta fácilmente con las apariencias.

El temor á la tiranía produce el disimulo; del disimulo y el silencio nacen la cobardía y la maldad.

Aunque todos los hombres estén en

vilecidos bajo la tiranía, no por eso son todos viles.

El Ministro de un tirano no es ni puede ser nunca un hombre bueno, y honrado.

Las tiranías se hundirían inmediatamente si se disolvieran sus ejércitos permanentes.

En la República, el honor impone como un deber matar á cualquiera que pretenda hacersa tirano.

Solo hay patria cuando el hombre ejerce libremente con la protección de leyes invariables los sagrados derechos que la naturaleza le dió.

Si las disenciones, ó mejor dicho, la disparidad de ideas, son necesarias en una República para mantener la vida y la libertad, hay que convenir en que la disparidad de intereses es muy funesta y necesariamente moral siempre que uno de los dos intereses domine al otro.

La depravación de costumbres se llama entre los ricos *galantería*; la adulación, *saber vivir*; la cobardía, *prudencia*, y la infamia, *necesidad*.

El pueblo no reflexiona que á menudo la pompa de los ricos no es más que el fruto del trabajo de él mismo, arrancado por los impuestos, y que ha pasado á las arcas del tirano para prodigarlo á los opresores secundarios.

Es necesario facilitar á las riquezas, tan injustamente repartidas, un medio que las haga circular.

Donde existen grandes riquezas desigualmente repartidas, tarde ó temprano nace el lujo de los particulares y desde entonces la servidumbre general.

Sería necesario, para levantar la libertad sobre las minas de nuestras tiranías, destruir con el tirano á cuantos poseen riquezas excesivas, porque ellos, con su lujo insolente, corromperían la nueva sociedad.

Ninguna institución humana es permanente ni estable.

El Gobierno es *tiránico*, no solo cuando el que ejecuta las leyes las hace, ó el que las hace las ejecuta, sino que hay perfecta tiranía en todo gobierno en que el que debe ejecutar las leyes no rinde cuenta jamás de su ejecución al que las ha creado.

Debe darse indistintamente el nombre de tiranía á todo gobierno en el que el encargado de la ejecución de las leyes puede *hacerlas, destruirlas, violarlas, interpretarlas, impedir las, suspenderlas, ó solamente eludir las sin responsabilidad*. Que este violador de las leyes sea hereditario ó electivo, usurpador ó legítimo bueno ó malo uno ó varios; cualquiera, en fin, que tenga fuerza bastante para usurpar ese poder, es *tirano*; toda sociedad que lo admita, está bajo la tiranía; todo pueblo que lo sufra, es esclavo.

VICTOR ALFIERI

(Del libro LA TIRANIA)

(Véase la cuarta página)

Orfeón de Obreros

Algo que en verdad hemos olvidado; es el orfeón de obreros, sin embargo esta humilde asociación es digna de que se le estimule; á ella pues, van estas líneas.

Hace pocos meses se fundó el orfeón de obreros, gracias á la iniciativa y esfuerzo de don José J. Vargas Calvo, maestro entusiasta por todo adelanto en el arte musical, y á pesar del poco tiempo ya en varias ocasiones han dado los obreros pruebas de adelanto; también es de justicia consignar el nombre del obrero D. Juan Arias, que se ha empeñado porque este cultivo moral no decaiga.

Es innegable que esta moral é instructiva educación, beneficia grandemente á los obreros que en ella toman parte, desde luego que la música los atrae y llama para que abandonen garitos y demás centros de corrupción.

La clase obrera debe elevar su nivel moral, si quiere hacerse acreedora á que se le respete y se le tome en cuenta en la balanza de la civilización.

Sobran medios para que avance todo aquel que quiera avanzar. No se acuse estrechez y falta de diversiones para justificar el degeneramiento moral, no; para huir de los vicios está el libro, el estudio, la música, los paseos.

De mucho interés para nosotros y falta grande hace, la creación de centros obreros donde se verifiquen veladas, conferencias y todo aquello que significa adelanto moral.

Estos centros son de urgencia.

Los obreros que reciben clases de música con el maestro Vargas Calvo, deben guardarle gratitud, por que no son todos los filántropos del arte en este mundo de egoísmos.

Lo que ahora falta es que no decaiga tan bello esfuerzo para buen nombre de los obreros que toman parte en el Orfeón.

Para el maestro, para Arias y para todos los obreros allí congregados va el aplauso sincero de este periódico.

No olvidarse, Obreros

El próximo domingo se verificará una reunión con el objeto de tratar asuntos de importancia para la «Sociedad de Trabajadores.»

Antiguo local, á las 7 p. m.

Ya lo saben, pues, los socios.

Oro en polvo

Cuán rápidos progresos haría la instrucción general y cuántos trabajos científicos se efectuarían si el Presupuesto de Instrucción Pública prohibiese solamente la mitad de las sumas destinadas al odioso arte de la destrucción!

¡Amor á la patria! ¡Gloria militar! Habréis inflamado los corazones, habréis soliviantado los pueblos durante largas generaciones, hasta el día en que la humanidad, llegada á la edad de la razón, se asombre de esta noble barbarie y sonreirá ante los laureles otorgados á los Césares por los pueblos primitivos.

FLAMMARIÓN

Los títulos académicos no deben corromperse

Ajenos á toda personalidad y mirando únicamente el bien del País, daremos mas tarde á nuestros lectores la lista de algunos empleados que deben

gan el sueldo de su título *sin ser este universitario*, y como esto es grave por las consecuencias que pudieran sobrevenirle á la Nación ocupando puestos de Ingenieros en la Sección de Caminos sin ser en realidad dichos Jefes, mas que Agrimensores de títulos Legislativos; llamamos la atención á quien corresponda á fin de que para el bien del país se coloque en los puestos Públicos á Ingenieros de título *Académico* y no *Legislativos*.

El País ante todo

Prensa de oposición

Elemento de buen Gobierno es la existencia de los periódicos que, bien por haber formado parte del bando ó de los bandos contrarios al que subió al Poder, ó bien por estar siempre prontos á levantar su voz de protesta contra los avances de cualquiera de los poderes que forman el Estado, en detrimento de los intereses generales, vienen á constituir la verdadera salvaguardia de éstos.

País en donde la verdadera prensa de oposición ha sentado sus reales, forzosamente ha de ser país bien gobernado.

Deber de todos los ciudadanos es, pues, cuidar porque la semilla de esa hermosa planta no se pierda, para bien de ellos mismos.

Conviene, sí, saber cultivarla, á fin de que sus frutos no resulten venenosos y vengan á ser un foco de general corrupción, en que el buen decir y las sanas intenciones quedan perjudicados.

No deben los periodistas, que por cualquier motivo defienden á los gobernantes del momento, hacer imprimir en su hoja diaria frases de tal modo intencionadas contra los periódicos de oposición, que, sin convencer á nadie, no vengan á ser más que la misma flecha envenenada que sólo se diferencia de la primera en que del otro lado de la trincherla la lanzaron.

Si la prensa de oposición ataca injustamente, discútanse los hechos y procurese llevar al convencimiento del público que lee, la buena intención en que el acto ó los actos del gobernante se inspiraron.

Además, la oposición no siempre está en error. Ocasiones hay en que, pasión aparte, el respeto á la Constitución y demás leyes de la República son objeto de olvido por parte de quienes más presentes debieran tenerlas, y entonces no cabe para los olvidadizos defensa alguna razonable y la severa mirada de la opinión pública y la frase dura de corrección lanzada por los diarios opositoristas, viene á ser un castigo merecido.

No tratemos, pues, de arrancar de nuestro suelo, por ningún motivo, la hermosa y útil planta que se llama prensa de oposición. Cultivemósla á fin de que sus frutos sean cada vez más sabrosos, y formemos con sus hojas las coronas que han de ceñir la frente de los hombres de gobierno que respetan la libertad.

JUSTUS

De «El Comisionista»

No equivocarse

mi Sastrería, que le dará á usted por un colón un traje que legítimamente vale cuarenta y seis ó en cambio un sobretodo No pierda tiempo, no vacile usted y suscribase al Sorteo Semanal de Trajes en la

Sastrería de Gonzalo Artavia

situada 475 varas al Sur de la Calle de San Lázaro. El bello sexo obtendrá en la misma forma ELEGANTES SOBRETODOS

Nueva Directiva

Santa Ana, noviembre 20 1910

Señor Secretario de la Sociedad de Trabajadores

San José

Señor:

Tengo el honor de manifestar á usted para que por su digno medio llegue al conocimiento de esa Honorable Institución, que el día 8 del corriente, fecha del aniversario de la Sociedad, tomó posesión la nueva Junta Directiva que funcionará hasta igual fecha, del año de 1911, la cual quedó constituida de la manera siguiente:

Presidente, don Pedro Miguel Meléndez; Vicepresidente, don Ezequiel Aguilar; primer Vocal, don José Gárettta; segundo, don Nicolás de J. Escobar; tercero, don Camilo Carranza; cuarto, don Pedro J. Revollo; quinto, don Gonzalo Cotera; sexto, don Presentación Melara; Fiscal, doctor Rafael A. Orellana; Tesorero, don Joaquín Cordero Morales; Secretario, el que suscribe, y Prosecretario, don Napoleón Reyes B.

Haciendo votos por el engrandecimiento progresivo de esa asociación, me es honroso suscribirme del señor Secretario atto s. s.,

M. CABEZAS P.
Srio.

Notas que conviene leer

Como verán nuestros lectores, el periódico tuvo un atraso, el cual obedece á cuestiones ajenas á nuestra voluntad, por lo tanto pedimos á ellos disculpa por la falta.

Con el presente número vencen los cuatro de diciembre.

Como este periódico no cuenta con dinero de ninguna subvención, ni posee imprenta ú otros gajes que le afiancen, por lo tanto suplicamos á los agentes se sirvan enviar el dinero una vez cobrado porque cualquier retención va en perjuicio del periódico que por estas causas obedecen sus atrasos.

Para evitarnos dificultades, no se devuelven originales, salvo cuando el interesado venga por ellos.

No se admiten artículos injuriosos, ni comunicados que no sean de interés general, ni trabajos sobre partidismo político. Esto más de una vez se ha dicho, pero algunos han confundido la labor de este órgano ó no le han interpretado é insisten enviando trabajos que no son para este periódico. Así, pues no nos causaremos de repetirlo.

En los lugares donde no tenemos agentes sirvanse enviar los suscritores el pago *aunque sea en estampillas*, porque á la verdad, creemos que esto no se atan dificultoso. ¿La dirección? muy fácil, tómelala Ud. Señor Administrador de «Hoja Obrera,» apartado 270. ¡Ya ve, sencillísimo!

Mucho lo sentimos, pero nos vamos á ver en el penoso caso de publicar á los ex agentes que contestaron nuestras *llorosas cartas* con el fúnebre silencio.

Alerta, pues, y no lo extrañen.

También recordamos á nuestros suscritores no atrasen el pago de recibos, porque esto nos perjudica; además no es justo que por *0 25* tenga el circulador que hacer tres ó cuatro viajes.

Este periódico es el órgano MAS BARATO DEL PAÍS, porque la suscripción

mensual vale una peseta y lleva cerca de tres planas de lectura; ¿por qué entonces tanta dificultad para el pago en algunos que se hacen *rejesos para aflojar la pesetilla?*

La Zapatería «El Gremio»

ES LA MEJOR

Está recién establecida y ya goza de justa y reconocida fama.

Todo el público acoge el buen trabajo que allí se ejecuta y la baratura de sus precios.

300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Relojería Suiza

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

Busque ud. con preferencia

La Sastrería de Emiliano Carazo Puntualidad esmero, y buen gusto para el trabajo.

Avenida 12 Este, 50 varas de la pulpería

LA AURORA

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

LA PERFECCIÓN

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería Ocurra Ud. Primera Avenida

25 varas al Oeste del Mercado

DOCTOR
ANTONIO MARIA SOTO
ABOGADO Y NOTARIO

Cobra justamente lo que vale el trabajo cuando se hace, con sidera al cliente, al pobre le sirve gratis.

DESPACHO
frente á las Arcadas del Teatro Nacional

AL SUR DEL COLEGIO



DE SEÑORITAS

Tintorería Peralta

Tintas finas, firmes y brillantes. Único importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios Bajos

José Vte. Peralta

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ

MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA

en las enfermedades de los niños y venéreas

Imprenta Lines, San José